

Le **D**ésert



*Il faut passer par le désert
et y séjourner pour recevoir
la grâce de Dieu.*

”

Texte biblique

Évangile selon saint Luc (4, 1-13)

Jésus et ses disciples arrivent à Jéricho. Et tandis que Jésus sortait de Jéricho avec ses disciples et une foule nombreuse, le fils de Timée, Bartimée, un aveugle qui mendiait, était assis au bord du chemin. Quand il entendit que c'était Jésus de Nazareth, il se mit à crier: "Fils de David, Jésus, prends pitié de moi!"

Beaucoup de gens le rabrouaient pour le faire taire, mais il criait de plus belle: "Fils de David, prends pitié de moi!" Jésus s'arrête et dit: "Appelez-le." On appelle donc l'aveugle, et on lui dit: "Confiance, lève-toi; il t'appelle." L'aveugle jeta son manteau, bondit et courut vers Jésus.

Prenant la parole, Jésus lui dit: "Que veux-tu que je fasse pour toi?" L'aveugle lui dit: "Rabbouni, que je retrouve la vue!" Et Jésus lui dit: "Va, ta foi t'a sauvé." Aussitôt l'homme retrouva la vue, et il suivait Jésus sur le chemin. ♦

Texte profane

Bienheureux Charles de Foucauld (1858-1916),
ermite et missionnaire au Sahara
Lettre au Père Jérôme du 19 mai 1898

"Il faut passer par le désert et y séjourner pour recevoir la grâce de Dieu; c'est là qu'on se vide, qu'on chasse de soi tout ce qui n'est pas Dieu et qu'on vide complètement cette petite maison de notre âme pour laisser toute la place à Dieu seul. Les Hébreux ont passé par le désert, Moïse y a vécu avant de recevoir sa mission, saint Paul, saint Jean Chrysostome se sont aussi préparés au désert... C'est un temps de grâce, c'est une période par laquelle toute âme qui veut porter des fruits doit nécessairement passer. Il lui faut ce silence, ce recueillement, cet oubli de tout le créé, au milieu desquels Dieu établit son règne et forme en elle l'esprit intérieur: la vie intime avec Dieu, la conversation de l'âme avec Dieu dans la foi, l'espérance et la charité. Plus tard l'âme produira des fruits exactement dans la mesure où l'homme intérieur se sera formé en elle (Ep 3,16)..."

On ne donne que ce qu'on a et c'est dans la solitude, dans cette vie seule avec Dieu seul, dans ce recueillement profond de l'âme qui oublie tout pour vivre seule en union avec Dieu, que Dieu se donne tout entier à celui qui se donne ainsi tout entier à lui. Donnez-vous tout entier à lui seul... et il se donnera tout entier à vous... Regardez saint Paul, saint Benoît, saint Patrice, saint Grégoire le Grand, tant d'autres, quel long temps de recueillement et de silence! Montez plus haut: regardez saint Jean Baptiste, regardez Notre Seigneur. Notre Seigneur n'en avait pas besoin, mais il a voulu nous donner l'exemple." ♦



Dans la Bible, le symbolisme du désert est double: difficultés et tentations rencontrées par les Hébreux pendant l'Exode, mais aussi lieu de l'expérience de la rencontre avec Dieu, de l'écoute de sa Parole. D'ailleurs, en hébreu, désert et parole sont deux mots quasi identiques.

Après des prophètes comme Elie (cf. 1 R 19, 1-15), Jésus est là, au désert. Le désert est autour de lui et en lui. Soudain au beau milieu du silence du désert, une voix prend la parole. Normal au désert! Elle l'interpelle: "Si tu es le Fils de Dieu..." Le doute est introduit, la question est posée. Les tentations vont jusqu'à la remise en question de son humanité, toujours avec la même tactique: détourner la parole de Dieu. Mais Jésus va puiser en cette Parole pour répondre au coup par coup. Elle est pour lui une source pour y faire face. Jésus répond au tentateur: "Il est écrit..." L'Écriture dessine une fidélité de Dieu, une parole donnée qui libère.

Dieu nous a créés tellement libres qu'il y a sans cesse en nous des distorsions entre ce que nous vivons et ce que Dieu nous appelle à vivre. Ces trois tentations symbolisent ici ce à quoi les hommes sont confrontés au cours de leur vie: posséder toujours plus de biens matériels, chercher à dominer les êtres et les choses, et prétendre être à l'égal de Dieu, maître de la vie et de la mort. La possession est toujours dans un coin de notre tête: ce mirage qui nous fait croire que nous serons rassasiés une fois qu'on l'aura possédé! Mais nous savons bien que l'avoir appelle à rechercher toujours plus. Pendant ce temps, notre être a soif... Et paradoxalement, c'est au désert qu'il pourra l'éteindre. À l'image de Charles de Foucauld, les personnes qui ont fait le premier pas dans une démarche spirituelle, en choisissant le service gratuit des autres, la retraite silencieuse, un pèlerinage... en sont revenues comblées, désaltérées... ♦

par le père François Campagnac

Pour s'inspirer du quotidien : la tente



Dans le Livre de l'Exode (33, 7), Moïse installe une tente particulière en dehors du camp : la tente de la rencontre ; rencontre entre Dieu présent dans l'Arche de l'Alliance et son peuple.

Rencontre entre Dieu et son peuple, rencontre entre les hommes eux-mêmes... Dieu présent au milieu de son peuple.

Aujourd'hui, cette tente existe toujours, mais elle a pris un nouveau nom : tabernacle.

Dieu fait homme, livré pour nous, pain de vie, Dieu présent dans le tabernacle nous invite à venir à sa rencontre... ♦

Pour entrer dans l'image

par le père François Campagnac

Croyez-vous que vivre dans le désert signifie être isolé de tout, sans personne à qui parler ? Il est vrai que pour beaucoup, le désert exprime souvent un temps de solitude dans un environnement inhospitalier. Mais le plus éprouvant n'est pas tant les conditions climatiques rudes que le silence dans lequel il nous immerge. Que nous soyons seuls ou en groupe, marcher dans le désert conduit peu à peu, pas à pas, à faire silence, jusqu'en nous-même, pour laisser émerger dans son cœur une présence, une parole, celle de Dieu. Le désert est un temps favorable ou un endroit propice à l'écoute, à la relecture et au changement. Le dépouillement, pour ne pas dire le vide, nous projette dans une liberté inattendue, où chacun peut renoncer à des habitudes anciennes ou familières pour se lancer dans une vie nouvelle. Passer par le désert n'est pas facile et s'accompagne souvent de crises : nostalgie d'une sécurité ou d'un confort d'avant, peur du manque par rapport aux besoins les plus élémentaires, envie d'immédiateté où même Dieu devrait se plier à tous nos désirs... Et si au lieu de tenter Dieu, nous nous laissons tenter par lui, au risque de passer du temps avec lui au désert, pour relire notre vie, et tracer entre dunes et sables un chemin pour accueillir sa Parole ? Marcher dans le désert, c'est avancer sur une ligne de crête qui se dessine à chaque instant sous nos pas, sans tout maîtriser, mais sachant s'appuyer sur les valeurs de solidarité et d'hospitalité de ceux qui vivent là... ♦

Pour prier

Hymne de Carême

Dans le désert, je cherche ta Face.
 Dans le désert, ton pain me nourrit.
 Je ne crains pas d'avancer sur ta trace.
 C'est pour ma soif que ton eau vive jaillit !

R/ Promis à toi dans la justice,
 Promis à toi dans l'amour,
 Dans la fidélité,
 Comme je suis connu, je connaîtrai !

Dans le désert, j'entends ta Parole,
 Dans le désert, loin de la rumeur,
 Le souvenir de ta Loi me console.
 Ô Dieu caché, tu veux parler à mon cœur !

Dans le désert, j'aspire ton souffle,
 Dans le désert, habite l'Esprit.
 Il est la force, au matin, qui me pousse.
 Il est le feu qui me précède la nuit !

Laudato si'

S'il est vrai que "les déserts extérieurs se multiplient dans notre monde, parce que les déserts intérieurs sont devenus très grands", la crise écologique est un appel à une profonde conversion intérieure.

Pour réfléchir

- Est-ce qu'il m'arrive d'être tenté? Par quoi? Par qui?
- Comment je réagis face à une tentation?
- Est-ce qu'il m'arrive de chercher à tenter un ami? Comment? Pourquoi?
- Est-ce que j'ai déjà reçu le sacrement de la réconciliation?
- Si oui, comment je l'ai vécu? Qu'ai-je ressenti?

Pour agir

- Organiser une démarche de réconciliation pour le groupe de jeunes ou par le groupe de jeunes.

Ne pas proposer uniquement de recevoir le sacrement de réconciliation mais bien une démarche complète avec un temps d'enseignement sur le pardon, un temps de réflexion personnelle, un temps de réconciliation (prévoir assez de prêtres) et enfin un temps d'action de grâce. ♦

Pour continuer la réflexion

- Exhortation apostolique "Evangelii Gaudium": n° 86, 100.
- Exhortation apostolique "Laudato si'": n° 126, 217.
- Exhortation apostolique "Christus Vivit": n° 25, 121, 165, 216, 217, 229.
- Sites internet:
 - ▶ www.mavocation.org/discerner/faire-retraite/2146-desert-bible.html
 - ▶ www.mavocation.org/discerner/faire-retraite/1115-experience-desert-bible.html
 - ▶ www.mavocation.org/appele-a-quoi/vie-religieuse-consacres-moine/2429-a-l-ecole-des-peres-du-desert.html
- Youcat: n° 239